

Section 17.—Estimations annuelles de la population

Le relevé exact de la population du Canada fourni par le recensement à des intervalles de dix ans doit être complété par des estimations pour les années intermédiaires. Ces estimations sont essentielles pour le calcul des chiffres per capita se rapportant à la production et au commerce, et particulièrement comme base dans les comparaisons de la natalité et de la mortalité. Comme les études de ce genre se font souvent par province, il est important que ces estimations montrent chaque province séparément.

Le calcul est plus facile pour tout le Canada que pour ses parties constituantes. Le nombre de naissances et d'immigrés aussi bien que celui des décès est connu pour chaque année; les rapports d'immigration des pays vers lesquels les Canadiens se dirigent le plus souvent, les Etats-Unis et le Royaume-Uni principalement, peuvent fournir des estimations raisonnablement exactes du montant de l'émigration.

L'analyse par province comporte normalement une erreur considérable, particulièrement à l'époque de mouvement rapide de la population à l'intérieur du pays. Une étude de la natalité, de la mortalité, de la nuptialité, de la fréquentation scolaire, etc. des différentes provinces peut donner une idée du mouvement; mais, comme le but principal de l'estimation est d'établir des taux de naissances, de décès, etc., leur usage dans une estimation de la population comporte une pétition de principe. Des mouvements particulièrement considérables de la population caractérisent la période depuis 1941, mais heureusement les chiffres disponibles des carnets de rationnement fournissent un moyen très satisfaisant de vérifier ces mouvements (voir pp. 128-130). Pour s'assurer du nombre total de personnes résidant légalement dans chaque province—chiffre comparable à celui du recensement—il a fallu ajouter à la population rationnée les membres des forces armées qui avaient leur domicile dans les différentes provinces.

Les chiffres de 1931-41 ont été révisés en tenant compte de certains nouveaux renseignements importants, qui permettent de faire la distribution du mouvement au cours de la période entre les recensements plus exactement qu'il n'était possible de le faire au moment où il se produisait. On s'est servi d'une question du recensement demandant à chaque personne énumérée en 1941 depuis quand elle habitait la province de sa résidence actuelle et de quelle province elle venait. Les chiffres révisés de 1931-41 ainsi que les estimations courantes jusqu'à 1944 sont contenus dans le tableau 35.

35.—Estimation de la population du Canada, par province, années entre recensements, 1900-44

NOTA.—A chaque recensement les données établies depuis le recensement antérieur sont ajustées d'après le chiffre nouvellement enregistré de la population. Les chiffres de 1867-99 se trouvent à la p. 148 de l'Annuaire de 1936.

Année	Ile du P.-E.	N.-E.	N.-B.	Qué.	Ont.	Man.	Sask.	Alta.	C.B.	Yukon	Ter. du N.-O.	Canada
	'000	'000	'000	'000	'000	'000	'000	'000	'000	'000	'000	'000
1900.....	103	459	329	1,630	2,172	245	-	-	170	-	193	5,301
1901.....	103	460	331	1,649	2,183	255	91	73	179	27	20	5,371
1902.....	101	459	331	1,670	2,194	275	125	96	199	25	19	5,494
1903.....	100	460	331	1,709	2,217	296	159	119	220	23	17	5,651
1904.....	99	463	333	1,752	2,246	318	194	142	242	22	16	5,827
1905.....	99	464	333	1,771	2,289	344	236	166	264	21	15	6,002
1906.....	96	465	334	1,784	2,299	366	258	185	279	18	13	6,097
1907.....	96	475	341	1,853	2,365	395	311	236	309	18	12	6,411
1908.....	95	480	345	1,902	2,412	413	356	266	330	15	11	6,625
1909.....	94	483	346	1,931	2,444	427	401	301	350	13	10	6,800